
 

二零零五年一月三十一日會議  
討論文件  

 

立法會經濟事務委員會  

立法會規劃地政及工程事務委員會  

區內直升機場發展建議  

 

引言  

 二零零四年十二月七日，政府就上環發展區內直升機場

的建議徵詢經濟事務委員會的意見。議員注意到有需要在毗

鄰中心商業區的地點興建永久區內直升機場，並要求政府進

一步研究可否將灣仔香港會議展覽中心 (會展 )的擬建政府直
升機坪開放予商業直升機公司使用。  

2 .  本文件介紹政府對共用會展方案的評估，以及公眾對上

環直升機場項目的意見。  

政府與商業直升機公司共用灣仔直升機場的建議  

背景  

3 .  一九九九至二零零一年間，我們建議在灣仔發展計劃第

I I 期工程中於會展興建直升機場，代替中區直升機場，並徵
詢立法會規劃地政及工程事務委員會的意見。議員認為直升

機運作會造成噪音，影響鄰近金紫荊廣場這重要旅遊設施，

反對建議。議員更強調，如非有絕對需要，不應再填海。考

慮到議員的關注，政府承諾，該政府直升機坪只供政府飛行

服務隊提供急救服務及執行其他必要的保安和支援任務，並

會將升降次數減至最少。在這個基礎上，立法會規劃地政及

工程事務委員會同意在會展興建直升機坪。該直升機坪需進

行約 600 平方米的填海。  
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4 .  在作出上述承諾後，政府進行了全面的選址工作，另覓

合適的直升機場選址供商用直升機使用。我們已在先前的委

員會文件 [立法會 CB(1)376/04-05(04)號文件 ]中指出，經過多
番選址後，確定上環西區公園體育館旁的臨海空地是唯一合

適的選址。該選址提供必需的設施（充足的停車位、合適的

候機室、加油設施等），並可滿足跨越二零二零年的服務需

求，故很適合興建商用直升機場。  

5 .  附件載列了我們考慮過但認為不合適的其他直升機場選

址，供議員參考。  

會展選址  

6 .  因應議員的要求，我們研究過將會展政府直升機坪開放

予商用直升機服務的方案。  

7 .  該政府直升機坪的發展計劃是把現有碼頭改建成一個升

降坪及一個供緊急停泊用的小型停機坪。基於公眾普遍認同

必須保護海港和盡量減少填海，政府飛行服務隊最近認真審

核該直升機坪的建設規模，並決定縮小佔地，避免填海。然

而，如要在會展興建一個與上環選址規模相若的商用直升機

場，我們便要進行填海工程（估計填海面積約為 1500 平方
米），方可提供足夠土地增建升降坪、停機坪，以及必需的

支援設施 (如候機室及加油設施 )。  

有關填海的法律意見  

8 .   《保護海港條例》第 3(1)條訂明，維港是港人特殊的公
共資產和天然財產，須受到保護和保存。因此，條例設定了

一個不准在維港填海的推定。公職人員和公共機構在行使權

力 時 ， 需 承 擔 法 定 責 任 ， 充 分 顧 及 到 保 護 和 保 存 維 港 的 原

則，以及不准進行填海的推定。  

9 .  在城市規劃委員會與保護海港協會的訴訟中，終審法院

裁定，不准填海的推定可以被推翻，但是，要推翻此推定，

必須證明填海工程具備凌駕性的公眾需要。終審法院表示，

公 眾 需 要 即 社 群 需 要 ， 包 括 社 群 的 經 濟 、 環 境 以 及 社 會 需

要。只有具備當前迫切性的需要，才能夠視為有凌駕性的需

附件  
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要。終審法院認為，假如有另一合理的方法可取代填海，即

不再具有凌駕性公眾需要。可見凌駕性公眾需要必須通過嚴

格的測試。  

10 .   相比之下，上環選址毋須填海，是切實可行的方案。  

毋需填海的方案  

11. 另一個方案，是讓政府飛行服務隊和商業直升機公司共用

會展政府直升機坪（一個升降坪和一個小型緊急停機坪）。但

是，這個方案有幾方面值得關注。  

12. 首先，直升機升降次數將大增。此前，在討論該政府直升

機場建議時，立法會規劃地政及工程事務委員會、工務小組委員

會和灣仔區議會均對直升機場的噪音和其他影響表示關注。為了

回應這些關注，我們承諾，該直升機場只供政府飛行服務隊使

用，每天的升降次數非常有限。若現在把直升機場開放予商業直

升機營運，升降架次將大大超越原來預期的數目。  

13 .  其次，共用這個小型直升機坪將嚴重窒礙商用直升機業

務的未來發展。這個方案不能為業界提供所需的配套設施，

例如候機室、停車位及加油設施。更甚者，採取這個權宜方

案亦意味，商用直升機公司很快就會要求政府在商業中心

區內增撥土地，以擴展業務。  

14. 再者，從保安角度考慮，將這個小型直升機坪開放予商業

營運並不理想。由於只有一個升降坪，故在任何時候都只能有一

架直升機起飛或降落。基於急救服務分秒必爭的特殊性，該類服

務必須優先升降。在共用的情況下，商業直升機和政府直升機之

間的協調問題可能造成實際困難，對飛行服務隊急救服務的效率

產生不利影響。此外，當發生緊急和內部保安情況時，該直升機

場必須專供飛行服務隊使用，在相當長的時間內商業直升機不能

在此升降。  
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就擬建的上環直升機場進行的諮詢  

15 .  我們在一月十三日徵詢共建維港委員會的意見。部分委

員支持發展區內直升機場的建議，但對於直升機場應設在商

業中心區，還是較偏遠的地方以保留維港寶貴的海旁用地，

委員們則意見分歧。有些委員認為，應謀求一個干擾性最低

的方案，在方便公眾接近海濱以及符合直升機營辦商和乘客

需求之間取得平衡。  

16 .  一月二十日及二十一日，我們分別徵詢了中西區區議會

及該區分區委員會的意見。區議會及委員會均強烈反對，區

議會並通過一項動議，反對該計劃。他們十分關注直升機運

作對附近居民和毗鄰的中山紀念公園造成的噪音影響。他們

認為直升機場會佔用寶貴的海旁用地，剝奪公眾享有連綿不

斷的海濱長廊的機會。我們亦在一月十八日諮詢灣仔區議會

的意見。議員對在會展興建政府直升機場供飛行服務隊使用

不持異議，但強烈反對將該直升機場開放予商業運作。  

徵詢意見  

17 .  基於上述對會展共用方案的評估以及公眾諮詢的結果，

請議員就發展永久區內直升機場提供意見。  

 

 

 

經濟發展及勞工局  
二零零五年一月二十四日  



附件 
 
經考慮但認為不適合發展永久區內直升機場的地點  

 

 地點  不適合的主要原因  

(a) 位於香港會議展覽
中心東北端的擬建

政府飛行服務隊直

升機場  
 

• 要容納商業直升機運作必須增
加填海，擴大直升機場範圍。

填海作商業用途將難以符合終

審法院所作出的填海必須有凌

駕性公眾需要這一嚴格測試。  
• 政府在 2001 年明確向立法會規
劃地政及工程委員會承諾，此

直升機場只供政府飛行服務隊

執行職務之用，且使用次數很

低。  
 

(b) 上環大笪地  
 

• 此地點已預留作公園，以及兩
項重要的環境改善工程 (上環雨
水抽水站和淨化海港計劃 )。  

• 在飛行航道方面未能符合安全
要求。  

 
(c) 西區海底隧道通風

大樓側  
• 部分地方屬於中山紀念公園範
圍。  

• 寬度不足以發展直升機場。  
 

(d) 前灣仔公眾貨物裝
缷區  
 

• 此幅土地日後需用以興建包括
中環灣仔繞道和東區走廊連接

路的主要交通幹道。  
 

(e) 港澳碼頭上蓋  
 

• 屬於高架式直升機坪，不符合
單引擎直升機須於地面運作的

安全標準。  
 

(f) 中區填海第三期工
程—新天星小輪碼

頭上蓋  
 

• 不符合單引擎直升機須於地面
運作的安全標準。  

 
 



 

 地點  不適合的主要原因  

(g) 中區填海第三期工
程—海傍商業和休

憩用地的上蓋  
 

• 不符合單引擎直升機須於地面
運作的安全標準。  

 

(h) 中區填海第三期工
程—中信大廈北面

的「政府、機構或

社區」用地  
 

• 非位於海傍，不符合單引擎直
升機航道不能有障礙的安全標

準。  
 

(i) 添馬艦  • 非位於海傍，不符合單引擎直
升機航道不能有障礙的安全標

準。  
 

(j) 數碼港  
 

• 與港島商業中心區有相當距
離。  

 
(k) 西九龍填海區  

 
• 與港島商業中心區有相當距
離。  

 
 


